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MUNICIPALIDAD DE NARANJO 3 

ACTA DE LA  SESION EXTRAORDINARIA Nº 16  DEL 26 DE AGOSTO DEL 2016. 4 
 5 

Acta de la Sesión  Extraordinaria número 16 Celebrada por el Concejo Municipal a 6 
las dieciocho horas del miércoles 26 de agosto del 2016 en la Casa de la Cultura de 7 
Naranjo.   8 
 9 
MIEMBROS PRESENTES: REGIDORES PROPIETARIOS: Presidente Orlando Herrera Pérez,  10 
señora, Vicepresidenta Nazira Morales Morera, Zelmira Navarro Villalobos, Yrlania 11 
Rodriguez Soto, y Rodrigo Jiménez Acuña.  12 
                                                                                                                                                                                       13 
REGIDORES SUPLENTES: Olger Murillo Ramírez, Adrian Peraza Valerio, Olman Cordero 14 
Solís. 15 
 16 
SINDICOS PROPIETARIOS: señor: Helder Morales Alfaro, Francisco González Vargas 17 
María Isabel Villalobos Carvajal, Agustín Arrieta Solís, Marjorie Segura Castro,  18 
Alejandro Alfaro Pérez, Mayra Fonseca Bolaños,  19 
 20 
SINDICOS SUPLENTES: Olga Castro Castro, Jorge Guadamuz Varela,  21 
 22 
REGIDORES AUSENTES: Rocio Alfaro Hernández, justifica su ausencia por motivo de 23 
trabajo, Idinia Varela Chacón, Carlos Calvo Quesada, Alex María Mora Alpizar, lo 24 
justifica, María Magali Acuña Méndez, María Emileth Ávila Hernández, Nelson Umaña 25 
Fernández, lo justifica por su trabajo. Fabio Francisco Rojas Salas, Xinia María Campos 26 
Salazar. 27 
 28 
FUNCIONARIOS: Juan Luis Chaves Vargas, Alcalde, Gabriela Murillo Fonseca, 29 
ViceAlcaldesa, Margarita González Arce, levantamiento del Acta.   30 

 31 
ARTICULO 1. El regidor Rodrigo Jiménez Acuña  lleva a cabo una oración. 32 
 33 

CAPITULO Nº  1  34 
 35 

Esta Sesión Extraordinaria se convoca  por medio del ACUERDO SO-34-505-2016, a 36 
solicitud del señor Juan Luis Chaves Vargas, Alcalde Municipal.  37 
Por lo tanto:  Se convocar a Sesión Extraordinaria el Viernes 26 de agosto de 2016 a las 5 38 
de la tarde, en la Casa de la Cultura, con el fin de recibir a la señora Ana Helena 39 
Chacón  Echeverría, Vicepresidenta y a Altos Funcionarios de Gobierno. ACUERDO 40 
APROBADO POR UNANIMIDAD. 41 
 42 

CAPITULO N° 2 43 
 44 

ARTICULO 2. Comprobación del quorum 45 
 46 

ARTICULO 3. Aprobación del Orden del Día  47 
 48 
ARTICULO 4.  El señor Presidente da la bienvenida a todos los presentes y les agradece la                                                                                                                                                                                                                                           49 
visitantes en nombre del Concejo y del Pueblo Naranjeño la ayuda brindada y                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              50 
concede la palabra a la señora Ana Helena Chacón Echeverría. 51 
Quien se refiere: 52 
 La señora Ana Helena Chacon Echeverría Vicepresidenta de la República agradece a 53 
todas la personas que el día de hoy los acompañaron a la participación ciudadana 54 
después de un largo y hermoso día y solo tiene palabras de agradecimiento para todos 55 
los miembros de la Municipalidad de Naranjo por la bienvenida a Naranjo y ahora lo 56 
que desea escuchar son las peticiones en presencia de todas las Instituciones de 57 
Gobierno que están dispuestos a escuchar las peticiones del Honorable Concejo y con 58 
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mucho gusto van a ir respondiendo y dando solución a cada petición, sabiendo que es 59 
un honor estar aquí y escuchar. Indica que lo más importante es compartir con la 60 
comunidad. 61 
  62 
Seguidamente el señor presidente le da la palabra al regidor Olger Murillo. 63 
 64 
El señor Olger Murillo le da la bienvenida a todos los presentes e indica que se va a 65 
referir a dos temas. 66 

1) El Precario de la Radial, es un terreno del Ministerio de Obras Públicas y 67 
Transportes que fue adquirido para la carretera y el derecho de vía ha sido 68 
invadido por diferentes personas  y están construyendo en el derecho de vía y la 69 
cuneta, ahí hay familias que ya se les otorgó el bono de la vivienda y han 70 
vendido. Para la Municipalidad ha sido un problema y no tiene los instrumentos 71 
para trasladar a esas familias y darles una mejor condición. Por lo tanto se solicita 72 
con todo respeto la ayuda del IMAS de la Comisión Nacional de Emergencias, 73 
Ministerio de Salud y que el Ministerio de Obras Públicas y Transportes colabore 74 
para trasladar a estas familias a mejores condiciones. Existe  un proyecto que se 75 
hizo a través de DINADECO para financiar la compra de un  terreno que se 76 
gestionó en la administración pasada y se hizo con la Unión Cantonal para darle 77 
recursos y adquirir esa propiedad y poder trasladar a esas familias. Por lo tanto, se 78 
le solicita a DINADECO una investigación de cómo esta ese Proyecto y si es 79 
posible coordinar con  la Municipalidad y las instituciones involucradas y darle 80 
solución, pues la Municipalidad teme que pase alguna catástrofe y que se 81 
tengan consecuencia lamentables. 82 

2)  El Tajo Gavilanes, es un terreno de 50 manzanas que la Municipalidad de Naranjo 83 
en 1999 expropió para explotación de Tajo  o cantera, en ese entonces se hizo 84 
todo el trámite para la expropiación y se hizo con dineros de las asociaciones de 85 
desarrollo y fueron las ultimas partidas que se giraron a las asociaciones con 86 
cargo a la Asamblea Legislativa. Se hizo la expropiación y los propietarios con 87 
influencias de otras personas particulares empezaron a objetar la expropiación y 88 
se hizo una serie de recursos para impedir que la solicitud de la Municipalidad se 89 
pudiera completar. Ese proceso que se inició en 1999, para la expropiación el 90 
Juez Contencioso pone a la Municipalidad en posesión en el año 2000 pero se 91 
dan varios incidentes en el proceso que se estaba dando y es hasta el 2008 que 92 
el Juzgado Contencioso dicta sentencia aprobando la expropiación a favor de 93 
la Municipalidad. Por errores de transcripciones de la sentencia se lleva hasta el 94 
año 2010, que se hace la inscripción a nombre de la Municipalidad en el Registro 95 
Público. La Municipalidad no podía hacer ninguna gestión de explotación de 96 
cantera porque no estaba a su nombre en esos dos años. En el año 2003, se inicia 97 
un expediente en Geología y Minas para la explotación del Tajo y el expediente 98 
fue archivado porque la concesión se debe hacer a nombre del titular de la 99 
propiedad. En el año 2012, se presenta un recurso de retrotraer los efectos de la 100 
expropiación y se presenta ante el Contencioso Administrativo y el proceso se va 101 
a juicio y el Juez Contencioso le da la razón a los anteriores dueños y ordena en 102 
sentencia a la Municipalidad a traspasar la propiedad a sus antiguos dueños. Este 103 
tema para la zona de occidente es de suma importancia y tiene un valor 104 
aproximado de diez mil millones de colones en material; en toda esta zona desde 105 
Alajuela a Naranjo no hay un tajo que tenga esas condiciones y es la 106 
oportunidad que tiene esta zona  y las Municipalidades que conforman FEDOMA, 107 
para dotar de material y hacer los agregados que se ocupan para hacer la 108 
pavimentación de calles.  109 
Este proceso ahora que esta Administración y Concejo inició el primero de mayo 110 
se ha estado haciendo todos los esfuerzos para ver la posibilidad de que el 111 
proceso no se pierda, actualmente está en casación la sentencia que se dictó.  112 
Lo que se requiere es a través de instancias del Gobierno ver la posibilidad de 113 
poder declarar el terreno de interés nacional y el interés público que es 114 
predominante en este caso porque hay un elemente que sin ser abogado 115 
cuando se ha conversado con los que si conocen del tema el Contencioso dicta 116 
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la sentencia diciendo que la Municipalidad no hizo las gestiones para lo cual fue 117 
expropiado el terreno y que paso los diez años y no se hizo nada y la propiedad 118 
se adquirió en el 2010 y el juicio se presentó en el 2012. Ellos tomaron la fecha de 119 
puesta en posesión como punto de partida y la Municipalidad no tuvo la 120 
oportunidad jurídica de poder iniciar la concesión porque no era titular registral. 121 
Lo que se pretende es que se le pueda ayudar a la Municipalidad en este tema y 122 
no dejar que se pierda un activo tan importante no solo para Naranjo sino para 123 
las municipalidades que conforman FEDOMA. 124 

 125 
La señora Giselle Alfaro Bogantes, Vice-Ministra indica que ella conoce el tema de 126 

expropiación y es muy complejo independientemente del caso que les ocupa. Conoce 127 

porque ellos brindan colaboración con referencia al tema del tajo. Sin embargo, 128 

cuando se hace un proceso de expropiación, si el estado no ha usado el inmueble para 129 

lo que fue expropiado el propietario tiene derecho a pedir lo que costó el terreno y que 130 

se le devuelva la propiedad, esto en términos generales, con la entrada en posesión la 131 

Municipalidad pudo haber iniciado el proceso ante MINAE. Hace referencia en este 132 

caso porque conoce, pero no es abogada. Si lo deben de tener claro porque esto 133 

aplica en todos los casos. 134 

Con referencia a lo que mencionó de la Radial lamenta que el Ministerio tiene poco 135 

personal para el resguardo del derecho de vía y con frecuencia sucede esas invasiones. 136 

En este caso el Ministerio lo que puede hacer es iniciar el proceso de desalojo de estas 137 

familias pero lamentablemente no tienen mecanismo para solucionarles a ellos de 138 

vivienda, lo que les ha dicho el Ministerio de Vivienda es que, no tienen un registro de los 139 

que son beneficiarios de bonos puesto que, el que ha sido beneficiario no puede 140 

clasificar para otro bono. Ese es un tema social muy complejo. Ellos  pueden colaborar y 141 

tienen el deber de hacerlo. Sin embargo lo único que pueden hacer es notificar el 142 

desalojo y si no salen lamentablemente hay que sacarlos por la fuerza. Por lo que se 143 

ponen a la orden para ejecutar las acciones que les soliciten y coordinar con el IMAS u 144 

otras instancias que tengan que ver con el asunto para solucionar este problema 145 

sugiere que primero tengan una solución de vivienda. 146 

El señor Presidente le da la Palabra al  señor Randall Otorola, Vice Ministro de Dialogo. 147 

Quien dice que trae un saludo de parte de la Viceministra de la Presidencia de asuntos 148 

Políticos y Dialogo Ciudadano, que están acá más que todo por el asunto de la Radial. 149 

La experiencia en los diferentes desalojos que se han tratado alrededor del país señalan 150 

que los ocupantes de  territorios impropios tienen condiciones de vulnerabilidad con 151 

índice de desarrollo muy bajo a partir de eso se ha creado una plataforma o 152 

mecanismo a través de un Decreto ejecutivo donde se crea la  Comisión de Atención 153 

Integral de  Desalojos (La CAI ) que es la plataforma donde se articulan las diferentes 154 

instituciones para que a partir de ahí y con derechos humanos atender esas 155 

necesidades, se puede coordinar con el IMAS con el INDER, DINADECO y coordinar con 156 

el MOPT. El procedimiento que sigue y es la recomendación que hace a los miembros 157 

del Concejo es elevar la petición a la CAI cuya Presidencia recae en la Viceministra de 158 

Dialogo Ciudadano y a partir de eso instalar una coordinación más de fondo y ver las 159 

posibilidades que se tienen y resguardar los derechos humanos de estas personas que 160 

por diferentes razonas han tenido que desarrollar sus hogares en esas condiciones en 161 

esos terrenos. 162 

Seguidamente la regidora Zelmira Navarro Villalobos se refiere al asunto de la 163 

construcción de la Clínica de Naranjo. 164 
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La regidora Navarro les da la bienvenida a todos los presentes y se refiere al tema de la 165 

Construcción de la Clínica tramite que inicio en 1995, ha sido una lucha de la Junta de 166 

Salud, el Director Médico y Concejo, Administración Municipal y se ha realizado esta 167 

lucha porque las instalaciones donde se ubica no reúne las condiciones y se alquilan los 168 

edificios cercanos y el alquiler es de un aproximado de seis millones de colones. El 169 

terreno donde se va a construir la Clínica fue un  logro a través de las asociaciones de 170 

desarrollo del cantón mediante una donación de DINADECO. Los planos del 171 

Anteproyecto se realizan en marzo del 2012. 172 

Otro tema que presenta de parte de la Junta de Salud y de los Ciudadano de Naranjo 173 

es, la posibilidad de un horario vespertino, ya lo tuvimos pero por falta de presupuesto se 174 

canceló. Naranjo es atendido después del horario que da la Clínica en el Hospital de 175 

Grecia, es muy incómodo, la gente trabaja fuera y va llegando en las horas tarde 176 

noche y si están enfermos tienen que irse para Grecia. Por esa razón, solicitan la 177 

posibilidad de abrir nuevamente la consulta vespertina que es una necesidad para el 178 

Cantón de Naranjo. Agradece profundamente y entrega el expediente con todo el 179 

historial y más que no es posible comentarlo por asunto de tiempo a la señora Vice 180 

Presidenta y al señor Erick Castro para que lo haga llegar a la Junta Directiva de la Caja 181 

Costarricense de Seguro Social. 182 

El señor Erick Castro de la Junta Directiva informa que la Directiva en octubre del 2005 183 

aprueba el portafolio del proyecto en el cual se programa la construcción y 184 

equipamiento por un monto de 101 millones dentro de la programación de este año y 185 

ya está el inicio de la licitación. La ejecución se realizaría del 2016 al 2018.  Con respecto 186 

a la otra consulta de la posibilidad de reabrir la consulta vespertina la Gerencia Medica  187 

hizo los  ajustes que comprende la consulta y estará enviado el comunicado a la 188 

Gerencia respectiva hace entrega del oficio número GM-S-16909-16, para 189 

conocimiento. 190 
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 191 

El Presidente agradece a DIOS  la buena noticia, porque los Ciudadanos de Naranjo lo 192 

necesitan.  193 

Seguidamente se le da la palabra al señor Alberto Calderón Díaz con el tema de 194 

“Ciudades Inteligentes”. 195 

Les da la bienvenida a los presentes. Presenta el proyecto de ciudades inteligentes y 196 

aplicarlo en Naranjo, presenta dos temas: 1) Gobierno abierto y 2) los servicios brindados 197 

a la comunidad.  198 

El Gobierno abierto trae beneficios a todos los ciudadanos en aras de la transparencia 199 

del gobierno, es la exposición a toda la ciudadanía de los ingresos y egresos además se 200 

va a exponer todos los proyectos que la Municipalidad va a tener a futuro y las 201 

licitaciones y servicios que se hacen y que la ciudadanía participe conjuntamente con 202 

el Gobierno Municipal y además que se enteren de todos los procesos.  203 

El otro tema es, la eficiencia en los servicios Municipales una ciudad inteligente es 204 

aquella que mejora  la eficiencia de los servicios en todos los aspectos y ya se está 205 

trabajando en eso; se tiene un ofrecimiento de la Universidad de Barcelona para que 206 

este sistema se desarrolle en el Cantón de Naranjo y propiamente la solicitud ante el 207 
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Gobierno Central  es que nos colaboren por medio de la Cancillería para hacer este 208 

acercamiento con la Universidad de Barcelona. Respuesta. 209 

Don Randall Otorola, Viceministro de Diálogo  le contesta al señor Alberto Calderon 210 

sobre el tema de Ciudades Inteligentes: indica que ha sido uno de los más importantes 211 

que se ha atendido desde el despacho, coordina este tema porque se requiere hacer 212 

más eficaz y restructurar las estrategias burocráticas de las instituciones no solo de 213 

procedimientos sino la transparencia y la participación ciudadana lo que se está 214 

haciendo hoy es una estrategia abierto y de manera conjunta y constructiva 215 

participativa y ver en qué lugar es conveniente intervenir y eso es lo que es gobierno 216 

abierto y Costa Rica es uno de los primeros en convertirse en uno de los estados de un 217 

gobierno abierto. Los invita a formar parte del día de la transparencia el 28 de setiembre 218 

en donde se va a organizar talleres participativos y una sesión de trabajo para ver 219 

cuáles son los valores agregados de los Municipios. Se pone a la disposición de todos 220 

para el tema de las Ciudades Inteligentes. 221 

El señor presidente le da la palabra a la señora Josefina Güell D. MIDHIS.  De IMAS. 222 

Quien saluda y agradece la invitación y se refiere: indica que el día de hoy es un tiempo 223 

de siembra y de cosecha y le complace porque el Concejo es una expresión de lo que 224 

significa la participación ciudadana, que los ciudadanos de Naranjo son motores y 225 

constructores de su propia historia y ellos como gobierno con la obligación que les asiste 226 

el estar acompañando en el proceso para que se haga efectivo. Desea referirse a la 227 

política nacional integral de personas en situación de abandono y situación precaria, 228 

ha sido una espera de más de dos décadas que ha tenido el país de personeras y 229 

orgullosa de una persona que ha venido trabajando en la parte de discapacidad en 230 

situación de abandono. Esta es una política que está orientada a la población de cero 231 

años en adelante, es una política que tiene dos componentes. 1) que es el abandono 232 

que son abandonados en los centros hospitalarios que están ahí por años y también 233 

personas que están en condición de abandono en las comunidades y son los 234 

ciudadanos naranjeños que pueden detectar las personas que están en esta situación y 235 

que, no tienen una red de apoyo efectiva. 2) otro componente es, las personas que 236 

están en la calle y estas están con un problema de adicción y de salud mental. La 237 

política viene a ser una respuesta articulada institucional, sociedad civil las 238 

organizaciones no gubernamentales y las Municipalidades, pero no todas tienen esa 239 

sensibilidad y Naranjo marca pautas en materia social y se preocupa por los 240 

ciudadanos.   Política de restaurar los derechos hacia las personas sin distingo de sexo o 241 

social, nacionalidad y sin distingo de edad, es una política basada en los derechos 242 

humanos y se recuerda que esta política tiene un Decreto Presidencial y una directriz 243 

Presidencial, la Vicepresidenta se preocupó por estos dos componente y además se 244 

preocupó por tener los recursos  que son provenientes de FODESAF. Dice que si la 245 

Municipalidad tiene esta situación en condición de calle, cuente con ellos presenten los 246 

proyectos, la política tiene una vigencia de diez años. 247 

 Se refiere doña Josefina al tema del precario de la Radial. Indica que, en esta comisión 248 

integral de los desalojos cuenta con un contacto con el IMAS para el pago de alquiler 249 

por un plazo de seis meses y de manera interinstitucional se le puede llevar una solución. 250 

Da las gracias e indica que se va esperanzada de ver un pueblo tan comprometido y 251 

dice que cuenten con ellos. 252 

El Presidente indica que ya la Municipalidad está coordinando una reunión con la 253 

Presidenta Ejecutiva del IMAS.  254 
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Seguidamente la señora Giselle Alfaro Viceministra del Ministerio de Obras Públicas y 255 

Transportes se refiere al Precario la Radial, indica que esta administración ha tenido una 256 

lucha porque existe un protocolo para el desalojo y no considera los derechos humanos 257 

para las familias. Pero si la Municipalidad comunica con tiempo y tienen una solución de 258 

vivienda para esas personas ellos hacen los trámites para el desalojo siempre y cuando 259 

las familias tengan solución de vivienda antes no. Recomienda al Concejo que se 260 

hagan proyectos mixto y que estos abarquen la clase media no solo la clase baja esos 261 

son proyectos que hacen crecer la comunidad. La señora Viceministra ofrece todo el 262 

apoyo que se necesite con el tema de la Radial y proyectos habitacionales. Informa 263 

que Naranjo tiene cuatro proyectos habitacionales en diferentes distritos; dos de ellos 264 

son pequeños de 38 y 42 casas cada una y otro es un proyecto grande y están en el 265 

Banco Hipotecario de la Vivienda y otro que son cinco casas en Palmitos de Naranjo. 266 

 El año pasado se presentaron tres proyectos y no fueron seleccionados porque tuvieron 267 

algunos problemas, uno de ellos no se presentó en terreno Municipal y ese es parte de 268 

los requisitos el Municipio debe aportar el terreno, otro tenía un  monto muy elevado 269 

para la obra. 270 

El señor Presidente le da la palabra al señor Walter Muñoz, Director de Infraestructura del 271 

Ministerio de Educación Pública.  272 

Indica que su labor es velar por el mantenimiento de todos los centros educativos del 273 

país, dice que es un orgullo visitar Naranjo hace un año estuvo visitando y hoy ve 274 

resultados tangibles en la infraestructura en escuelas y colegios  y se encuentran doce 275 

centros educativos que se van a  intervenir. Fue ratificarte para él ver el Colegio del 276 

Rosario y el colegio de Naranjo, ya en otras condicione. 277 

El señor Presidente le da la palabra a don Iban Brenes de la Comisión Nacional de 278 

Emergencias. 279 

Indica que fue un gusto el haber compartido el día de hoy diferentes actividades  y 280 

corroborar los esfuerzos que se están haciendo la instituciones articuladamente y 281 

cuando se cubren con la misma Bandera los resultados llegan, son visibles y la Comisión 282 

Nacional de Emergencia está unido a esos esfuerzos y se ha realizado un trabajo 283 

articulado con las municipalidades a través de un programa que se ha desarrollado y es 284 

dar identidad a las comunidades de lo que significa ser costarricense y el día de hoy 285 

parte de ese proceso que se ha desarrollado se inauguraron dos obrar importantes que 286 

han sido el Puente Piritas de Quebrada Onda de Calle Muños y Bajo Zúñiga obras en las 287 

que se han invertido 315 millones de colones. Indica que es importante mencionar estas 288 

obras así como las que se van a desarrollar como lo es el Puente de San Rafael esta es 289 

una manera de devolver las contribuciones que los ciudadanos da  a través de los 290 

impuestos. Reitera el compromiso que tiene con Naranjo y con el resto de los cantones y 291 

se pone a la orden. 292 

El señor Presidente le da las gracias. Al señor Iban Brenes por las palabras dadas.  293 

Asimismo se refiere al tema de la Punta Sur, indica que este proceso ha sido histórico 294 

que se creó bajo una  ley para que esa Punta Sur salga a Naranjo y con ese propósito se 295 

creó y por esa rozón se ha pedido el respaldo del Gobierno Central, amparado a todos 296 

los estudios técnicos. Por esa razón es que Naranjo se ve en la posición de pedir que ese 297 

proyecto salga a Naranjo. Se sabe que San Ramón ha estado presionando sin tener 298 

razón técnica. Esta Municipalidad  está organizada para hacer la defensa y  conformó 299 

una comisión en un inicio para la defensa, ahora está enfocada en colaborar con 300 
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aspectos  para la construcción y está trabajando en facilitar todo lo que es el proceso 301 

social de la expropiación de los terrenos y ya se inició reuniéndose con las 302 

comunidades.  303 

La señora Giselle Alfaro indica que la Punto Sur sale por Naranjo a menos que haya un 304 

terremoto grado 8, y asegura que si se ha tenido alguna dificultad con San Ramón pero 305 

es un tema que ya está decidido técnicamente, el siguiente paso es el financiamiento. 306 

El señor Presidente le da la palabra a la señora Vice Alcaldesa. 307 

La señora Gabriela Murillo Fonseca Vice Alcaldesa. Da la bienvenida a los presentes e 308 

indica que presenta los proyectos de DINADECO. Agradecer personalmente al señor 309 

Harys Regidor Brenes Director de DINADECO por toda la colaboración especialmente 310 

con el proyecto de Barranca y de Cuidados Paliativos. Asimismo le hace entrega de 311 

una lista de proyectos que están presentados y que no han sido resueltos para que don 312 

Harys interfiera.  También le solicita si es posible una sesión de trabajo con las 313 

asociaciones de desarrollo. 314 

El señor Presidente le da la palabra a la regidora Nazira Morales Morera para que se 315 

refiera al problema que existe en Naranjo con las rutas a la hora de realizar los desfiles 316 

del 15 de setiembre. 317 

La regidora Nazira Morales Morera comenta que para los ciudadanos de Naranjo es 318 

importante rescatar el fervor cívico uno de los problemas que se tiene cada año con el 319 

15 de setiembre se vive un calvario para poder desfilar por las calles del cantón. Lo que 320 

se pretende es cerrar 300 metros de ruta nacional ahí es donde se complica el permiso y 321 

se solicita la colaboración. 322 

La señora Vice Alcaldesa hace entrega de un documento con esta solicitud para 323 

entregarla al Ministro para que nos colabore con esos 300 metros.  324 

El tercer tema es sobre los proyectos del IMAS, indica que Naranjo no es un cantón 325 

prioritario pero si se tiene zonas con mucha pobreza  y se tiene el problema que Naranjo 326 

es un cantón cafetalero y ellos en los años 60 tenían muchas propiedades pero ahora 327 

han ido segregando para dar herencia a sus hijos y ya no les da tanto, pero siguen 328 

apareciendo con una casa y con un carro registrado, entonces los consideran como 329 

clase media o alta y no pueden participar en programas del IMAS por lo que desean 330 

pedir colaboración para hacer proyectos con ellos y además se requiere pedir 331 

proyectos para emprendedores en las zonas que se tiene con pobreza. Por lo tanto, 332 

solicita se le dé oportunidad al señor Wilber Blanco Vargas y a la señora Lidieth Chacón 333 

para que presente un proyecto que tienen de Mujeres emprendedoras y se requiere la 334 

colaboración.  335 

El señor Wilber Blanco Vargas da la bienvenida a los presentes  y le indica a la señora 336 

Vice Presidenta Ana Helena Chacón Echeverría que el Cantón de Naranjo le tiene 337 

mucho aprecio.  También le da las gracias a doña Erika Alvarez, a don Juan Luis y al Dr. 338 

Orlando Herrera y al Concejo en pleno en tener hoy no a un Concejo Municipal sino a 339 

un Concejo de Gobierno Local ese debe ser el nombre porque esto que se está viendo 340 

hoy es histórico de que todos se han unido y los Ciudadanos Naranjeños se deben sentir 341 

orgullosos de ver a este Concejo Unido en pro del Cantón y le agradece a Erika Alvares 342 

que se puso la camiseta naranjeña y que ha sido una de las gestoras y que ha estado 343 

ahí colaborando en todo. Asimismo solicita le den la palabra a la señora    para que 344 

exponga el Proyecto de Mujeres Emprendedoras. 345 



 

9 

La señora  Lidieth Chacón  da la bienvenida a todos dice que se siente orgullosa del 346 

Concejo Municipal por lo que ha escuchado. Indica que ellas son un grupo de mujeres 347 

que se conformaron como asociación y se llama “Asociación de Mujeres 348 

Emprendedoras de Naranjo” cuenta que hace muchos años el señor que fue Ministro de 349 

Trabajo don Francisco Morales Hernández conoció la necesidad que tiene Naranjo, este 350 

señor trajo una fábrica muy grande donde tenía trabajadoras de la provincia de 351 

Alajuela ahí se benefició mucho el comercio, mujeres solas que trabajaban y lograron 352 

sacar adelante a sus hijos los hicieron profesionales con ese trabajo y de ahí la mujer 353 

naranjeña lo que más ha aprendido es a coser y esa empresa se dedicó a hacer mano-354 

factura para  los EEUU. Esa empresa llegó a cerrar sus puertas y muchas de ellas tenían 355 

veinte años de laborar y se quedaron sin trabajo y no había un plan b, la gente más 356 

joven emigro a San Jose o a Alajuela; otras se quedaron en Naranjo, pero sin trabajo, 357 

van camino a la pensión y no saben dónde van a llegar. A raíz de esto se han reunido y 358 

piensan que la unión hace la fuerza y que lo mejor era organizarse, ya lo hicieron pero 359 

no tienen recursos, necesitan equipo para trabajar y capacitación. También necesitan 360 

que el IMAS las atienda en Naranjo, se tienen desplazar hasta San Ramón y muchas 361 

veces les dicen que no hay presupuesto. Por esa razón  es que se encuentran presentes 362 

para solicitar se les escuche y ayude. 363 

La señora Vicealcaldesa indica que la Municipalidad con el Departamento de Gestión 364 

Social puede brindar colaboración a este proyecto pero se requiere la parte 365 

económica. 366 

La señora Josefina Güell D  las felicita por ser tan emprendedoras, que se sobreponen a 367 

la adversidad. Considera que es un proyecto que sin duda hay que apoyar la Dirección 368 

Regional está en esta línea y será comunicado al Ministro para impulsar el apoyo. El 369 

primer paso es incluirlas en el Programa de Ideas Productivas y posteriormente ingresar 370 

al programa de FIDEIMAS es cuando hay mayor madures en la empresa. Les ofrece que 371 

la próxima semana va a coordinar para aplicar la Fis y esperar la respuesta, apartar los 372 

recursos para que inicie a partir de este plan. “Ideas Productivas”. 373 

El señor Alcalde le da la palabra a doña Kattia  Zamora Castillo, Directora de la Región 374 

Central Occidente. INA.  375 

Indica que este es un proyecto ideal y ya se pusieron de acuerdo en horas de la 376 

mañana. Es fundamental que se indique cuál es el nivel técnico que tienen las Mujeres, 377 

cuáles son los proyectos para poder capacitar de acuerdo a sus condiciones.   378 

El señor Presidente le da la palabra al señor Harys Regidor  B. Director de DINADECO. 379 

Quien  agradece la atención e indica que el estar un viernes por la noche en una 380 

reunión, es una forma de construir. Dice que, lo que le corresponde desde DINADECO, el 381 

tema de la Radial, Este fue aprobado en el año 2008 para la Unión Cantonal y se 382 

compró el terreno por 86 millones de colones después de comprado ese terreno surgió 383 

el problema de que DINADECO tenía prohibición para comprar ese terreno para 384 

construcción de viviendas. En el 2015 se logró levantar la restricción para que ese 385 

terreno pudiera cumplir el fin para lo cual se compró y buscar los oferentes para la 386 

construcción es el único caso que se levantó la limitante porque se sabía la necesidad 387 

de vivienda. Indica que ellos dieron el paso que tenían que dar en el 2015 para que la 388 

Unión Cantonal iniciara el proceso. El lunes procederá a verificar si se hizo la 389 

comunicación respectiva, puesto que a veces por la carga de trabajo se quedan cosas 390 

pero el lunes lo va a verificar y ponerse en contacto nuevamente con don Roger 391 

Orozco para que apuren el proceso. Le alegra estar aquí para poder expresarlo 392 



 

10 

personalmente. Con respecto a la presentación de los proyectos que le presentaron 393 

desea mencionar dos cosas: proyecto de compra de terreno con casa para la 394 

Asociación de Desarrollo Integral de San José de Naranjo ya se aprobó va a ser 395 

comunicado y a darle las instrucciones para el trámite que deben de seguir. Tienen tres 396 

proyectos de caminos que ya están en marcha y cree que salen este año y uno de ellos 397 

es calle Pérez. Agradece el señor  la atención e indica que va a estar en contacto y 398 

dando respuesta a la solicitud que le entregaron y se van a ir resolviendo de acuerdo a 399 

las prioridades. El señor Presidente le da las gracias al Director de DINADECO don Harys 400 

Regidor por toda la ayuda brindada a Naranjo. 401 

El señor Presidente le da la palabra al señor Juan Luis Chaves Vargas, Alcalde. 402 

El señor Alcalde agradece a todos los  presentes la visita e indica que se habían 403 

organizado y tenía una serie de solicitudes pero realmente les han respondido con 404 

creses este Gobierno de Luis Guillermo Solís y como no va a exponer los puntos solo va a 405 

decir dos cosas, decirle a doña Giselle Alfaro y Martin Salinas que ya la Municipalidad 406 

localizó a los dueños del trazado de la Punta Sur ya tienen en digital y en físico todos los 407 

nombres de los propietarios y ya se reunieron con todas las asociaciones de Desarrollo y 408 

se van a reunir con todos los propietarios para avanzar en el tema de expropiación. 409 

También desea referirse sobre la indigencia de la calle que en Naranjo hay un grupo 410 

grande que tiene más de un año de trabajar con ellas como lo es, el Hogar del Buen 411 

Samaritano  que tiene 14 voluntarios tienen una casa donde les dan comida, 412 

vestimenta, baño y les cortan el cabello, pero que esa casa no reúne las condiciones 413 

necesarias. Por lo que necesitan se les ayude, da las gracias por todas las buenas 414 

noticias que se han recibido el día de hoy. 415 

La señora doña Josefina Güell reitera el compromiso para ayudar en el caso también de 416 

condición de calle para poder articular con el programa del Buen Samaritano Los 417 

Estudiantes y GOSEN y hacer una articulación concreta para restituir los derechos de las 418 

personas de condición de calle. 419 

El señor Presidente le da la palabra al señor Fernando Lorca C, Ministro de Salud Dr.  420 

Agradece la hospitalidad y amabilidad con que Naranjo los recibió el día de hoy en 421 

todos los lugares que han visitado. Saluda a todos los visitantes y desea trasmitir una 422 

sensación muy especial porque a pesar de que el día ha sido largo ha sido un día muy 423 

feliz porque ha sido un día en el que se ha confirmado de primera mano que la 424 

recaudación de los impuestos es importante, que dicho sea de paso a mejorado mucho 425 

y está siendo invertido de la mejor forma posible en una de las inauguraciones se 426 

mencionó que se está invirtiendo, los estudiantes están viendo una infraestructura 427 

importante en los colegios, se sabe que los estudiantes están recibiendo programas 428 

especiales en el Liceo de Naranjo, familias, niños, niñas van a recibir mejor servicio en 429 

Candelaria en un nuevo SENCINAI  que se inauguró que va a otorgar servicios a más de 430 

250 personas un CECUDIS impulsado por el IMAS desarrollado por la Alcaldía y 431 

finalmente asumido por una gestión y en compromisos de programas de CENSINAI se ha 432 

comprobado también que personas con distinta capacidad van a verse mejorado sus 433 

servicios gracia a una iniciativa en Candelaria y que también va a beneficiar a adultos 434 

mayores. Confirmaron también que gracias a la  intervenciones directas de la Junta de 435 

Protección Social conjuntamente con Asociaciones de Desarrollo y fundaciones locales 436 

se están mejorando los servicios Paliativos de Naranjo y  es grato conocer la gran noticia 437 

de que las instalaciones de la CCSS. Van a ser mejoradas sustancialmente y que van a 438 

ser una realidad para el año 2018. Desea recordar aquí también que se ha mejorado la 439 

construcción de infraestructura vial de dos puentes, el acceso de las personas que viven 440 
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en torno  estas rutas de acceso invertir en educación y salud es la mejor forma de invertir 441 

y finalmente desea recordar aquí que, ha sido la mejor forma de hacerlo, una 442 

participación activa de la población de la comunidad, participación social intensa un 443 

involucramiento en todos sus aspectos de parte de la Alcaldía y reconoce intensamente 444 

hoy y finalmente ver con sus propios ojos que la interacción con las instituciones de 445 

todos los sectores está produciendo el mejor efecto posible , gracias al liderazgo que la 446 

comunidad de Naranjo está imponiendo en todo este desarrollo y no le queda más que 447 

pedir un aplauso para ustedes mismos porque son un gran apoyo a la comunidad. 448 

El Presidente le da las gracias por las palabras dadas. 449 

El señor Presidente le da la palabra a la regidora Nazira Morales Morera  para que se 450 

refiera a los visitantes. 451 

La regidora Morales agradecer a los visitantes por traer a Naranjo tantas buenas 452 

noticias. Sin  embargo estas buenas noticias no hubieran sido posibles sin la 453 

colaboración y el compromiso de la Administración Solís Rivera y su Equipo de trabajo. 454 

Pide un fuerte aplauso por el compromiso que este Gobierno adquirió y hoy se ven los 455 

frutos.  Este ha sido un compromiso desde que inició este Gobierno Municipal en el 456 

sentido de que este Concejo Municipal en representación de este Cantón que conste 457 

en actas que se traslade un agradecimiento a la Presidencia de la Republica y a todos 458 

los compañeros de los diferentes ministerios que hoy han compartido y participado y 459 

han aportado al fortalecimiento y crecimiento de este cantón que hoy nos ha 460 

acompañado en esta jornada de trabajo. 461 

ACUERDO SE-16-518-2016. El Concejo Municipal acuerda trasladar un agradecimiento a 462 
la Presidencia de la Republica y a todos los compañeros de los diferentes ministerios 463 
que hoy han compartido y participado y han aportado al fortalecimiento y crecimiento 464 
de este cantón y que hoy nos ha acompañado en esta jornada de trabajo. ACUERDO 465 
APROBADO POR UNANIMIDAD. 466 

 467 
El señor Presidente para terminar le da la palabra a la señora Ana Helena Chacón 468 
Echeverría para la despedida. 469 
 470 
Dice doña Helena Chacón que hoy ha sido un día alegre, lleno de sorpresas , nunca se 471 
imaginó cuando llegó al Colegio del Rosario ver la infraestructura tan avanzada , puesto 472 
que, hace un año fueron a sembrar un arbolito y pensaban que con el árbol ojala 473 
crecieran las aulas, pero las aulas no crecen en los árboles, crecen en la voluntad con el 474 
trabajo, con la coordinación y en el deseo que tiene un Gobierno de la Republica de 475 
invertir en lo más valioso que hay, que es su gente y la educación, y que, se regresa a su 476 
casa luego de ver puentes nuevos, escuelas nuevas, CECUDIS, más de 97 millones 477 
invertidos en una casa digna para que personas con discapacidad en situación de 478 
abandono gracias a la Junta de Protección Social y la coordinación  de la Talita Cumi 479 
se pueda tener. Por lo que,  el lunes cuando llegue a su oficina con un monto  de tareas 480 
por hacer, porque lo que se inauguro la labor está hecha, y volverá en febrero a 481 
inaugurar el curso lectivo del Rosario  a ver a los novecientos alumnos.  También indica 482 
que le agradó hoy, ver el Colegio de Naranjo, hay dignidad en la infraestructura y la 483 
noticia que escuchó de parte de la Viceministra de Obras Públicas y Transportes que los 484 
naranjeños tendrán la Punta Sur, eso es importante para el país. Agradece mucho a 485 
todo por haberlos acompañado,  muchos ya no están pero vinieron hoy, Naranjo fue el 486 
anfitrión de Ejecutivos, Ministros, Viceministros en fin, indica que volcarán y se despide. 487 
 488 
 El Presidente agradece a todos por la presencia y da gracias a DIOS por todas las 489 
bendiciones recibidas el día de hoy. 490 

 491 
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CAPITULO 2 492 
 493 

ARTÍCULO 5. Sin más asuntos que tratar se levanta la sesión a las veintiuna horas del 494 
veintiséis de agosto de dos mil dieciséis.  495 
 496 
 497 
 498 

Dr. Orlando Herrera  Pérez                                                        Margarita González Arce                 499 
Presidente  Municipal                                              Secretaria 500 

 501 
 502 
 503 
 504 
 505 

Sr. Juan Luis Chaves Vargas 506 
Alcalde  507 


